

## Reportaje

# El Ministerio de Cultura y Deporte recibe el legado documental de Marcelino Camacho y Josefina Samper en el Centro Documental de la Memoria Histórica de Salamanca

*Imagen extraída de la [web del MCD](#)*



*Redacción / Desiderata / Reportaje de la [web del MCD](#)*

El Centro Documental de la Memoria Histórica (CDMH), perteneciente a la red de Archivos Estatales del Ministerio de Cultura y Deporte, ha recibido hoy en su sede de Salamanca el archivo, la biblioteca y otros objetos de Marcelino Camacho Abad y Josefina Samper Rojas. Al acto de entrega del lega-

do documental han asistido la vicepresidenta segunda del Gobierno y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz; el ministro de Cultura y Deporte, Miquel Iceta; el secretario general de Comisiones Obreras, Unai Sordo; así como los hijos de Marcelino y Josefina, Yenia y Marcel Camacho Samper.

Un contrato de comodato con los sucesores ha permitido que la documentación reunida por los sindicalistas esté a disposición de ciudadanos e investigadores en el centro salmantino. Culmina así un proceso que se inició en 2017 y que conlleva la incorporación de nuevo material documental, bibliográfico



## Reportaje

y objetos que completan el legado depositado por la familia. Según ha manifestado Iceta, “estamos cumpliendo un deber de memoria y honor a Marcelino y Josefina”.

El conjunto documental comprende un archivo de unos 10 metros lineales y una biblioteca de cerca de 2.500 publicaciones. Incluye material fotográfico y audiovisual, documentación relativa a la estancia en prisiones, batallones de trabajo y campos de concentración, correspondencia y manuscritos redactados en la cárcel, documentación relacionada con su exilio, su militancia política y sindical, su actividad parlamentaria y su actuación en Perkins Hispania. También contiene objetos personales, artículos, conferencias, libros, estudios de formación técnica y profesional, folletos y revistas. Está considerado como un material indispensable para el estudio de la figura de los sindicalistas, de la vida y organización de los presos en las cárceles franquistas y de la histo-

ria más reciente del sindicalismo y del movimiento obrero españoles.

Sobre Marcelino Camacho y Josefina Samper Marcelino Camacho Abad (Soria, 1918-Madrid, 2010) es una figura relevante de la historia de España posterior a la Guerra Civil. Destacado sindicalista, militante político y parlamentario, fue fundador y primer secretario general de Comisiones Obreras (CCOO) entre 1976 y 1987, así como diputado por Madrid entre 1977 y 1981. Afiliado al Partido Comunista de España desde 1935, tras el golpe de Estado del general Franco se alistó como voluntario en el Ejército republicano, luchando en los frentes de Madrid y Toledo. Al finalizar la contienda, fue condenado por su apoyo a la República, pasando cuatro años en Madrid (Prisión de Comendadoras) y en los campos de trabajo forzoso de Reus, Rentería, Peñaranda de Bracamonte, Toledo y Cuesta Colorada (Marruecos), del que consiguió huir a Orán (Argelia). Allí conoció

a Josefina Samper, también afiliada al Partido Comunista, quien sería desde entonces su compañera.

Tras regresar a España, Camacho trabajó en Perkins, donde se crearon las primeras CCOO estables y resurgió la lucha del movimiento obrero español bajo la dictadura de Franco. Por sus actividades sindicales fue encarcelado en 1967, pasando nueve años en las cárceles de Carabanchel, Soria y Segovia. A su salida de prisión continuó su lucha sindical, política y social. Fue elegido diputado en las Cortes Constituyentes (15 de junio 1977) y en la primera legislatura (1 marzo 1979), cargo del que dimitió por defender la independencia sindical de la actividad política (12 febrero 1981). Fue secretario general de la Confederación Sindical de CCOO hasta el IV Congreso y presidente hasta el VI Congreso, tras el cual, al no ser reelegido, pasó a militante de base (20 enero 1996).

Fuente: [web del MCD](#)

Auxiliar de  
**Biblioteca**

Centro de Formación

¿Quieres trabajar en una  
biblioteca

Líderes en el sector:  
Oposiciones y cursos

